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 وما سواهما بتصريف حَرِي... حرف وشبهه من الصرف برَِي  -1

 وشبه ذلك. وإعلال دة وصحةة العربية وما لحروفها من أصالة وزيامعلم يبحث عن أحكام بنية الكل: علم الصرف 

 ا. والأفعال المتصرفة أيض  _ أي المنصرفة _ اء المتمكنة سميدخل في الأ

 روف ولا الأسماء الممنوعة من الصرف ولا الأفعال الجامدة.ولا يدخل في الح

*** 

 قابل تصريف سوى ما غُيرا... وليس أدنى من ثلاثي يرى   -2

 :سوى ما حدث فيه تغيير مثل يالتصريف لا يدخل ما كان أقل من ثلاث

 ل  و  ل أصلها ق   ق        &        ي  يد أصلها يد  

 ي ق  ى يق  ق  ا من و زيد   ق  

 ي ف   يف  من وف   الكيل ف  

*** 

 وإن يزُد فيه فما سبعا عدا... ن تجردا إومنتهى اسم خمسٌ   -3

 .ومجرد عن الزيادة، يد فيه مز : الاسم 

قط فيه شيء ا لا يسمالمجرد و اب  يبوأكثر ما بلغ به سبعة أحرف مثل أشه، ا فالمزيد هو ما بعض حروفه ساقط وضع  
 . مرشجح،  رجلكثر ما بلغ خمس مثل سففي أصل الوضع وأ

*** 

 واكسر وزد تسكين ثانيه تعَم... وغير آخر الثلاثي افتح وضم   -4
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لفتح والضم اسر والثاني له ضم والكح والالعبرة في الوزن بالحرفين الأولين من الكلمة في الثلاثي، فالحرف الأول له الفت
 .للثلاثي والكسر والإسكان فيعطينا اثنى عشر بناء  

*** 

 لقصدهم تخصيص فِعْل بفُعِلْ ... ل والعكس يقَِل وفعل أُهم  -5

 . ه يقلك فعندب  البعض في ح   وقد أثبتهل ع  عشر أهمل أحدهما وهو ف   ثنيهناك وزنين من الا

 .ل  ت  ، ق   ب  ض ر  ثل ملأفعال جهول في االمبني للم وزنلأنه  ءفي الأسما ل  وق  ، ل ئ  مثل د  ل فهو قليل ع  والثاني وزن ف  

ذ   ذ،خ  ذ، ف  خ  ف   : ذ  خ  ف        فت  ف، ك  ت  ك  :  يخفف  ف  ت  ك    . لإب   :ل ب  إ          ف خ 

*** 

 فعل ثلاثي وزد نحو ضُمن ... وافتح وضم واكسر الثاني من  -6

 وإن يُـزَدْ فيه فما ستا عَدَا... ومنتهاه أربع إن جُردا   -7

 دحرج: هاه أربع نحو تالمجرد في الفعل من

 احرنجمنحو :  المزيد في الفعل منتهاه ست

 ، وواحد لفعل المفعول، ثلاثة لفعل الفاعل : أوزان الفعل الثلاثي 

 . ل  ع  ، ف   ل  ع  ، ف  ل  ع  ف    :ففعل الفاعل

 . ل  ع  ف  : وفعل المفعول

 : المجرد ثلاثةأوزان الفعل الرباعي 

 .ل  ل  ع  ف   :  ج  ر  ح  واحد لفعل الفاعل وهو وزن د  

 .ل  ل  ع  ف    : ج  ر  ح  واحد لفعل المفعول وهو وزن د  
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 .ل  ل  ع  ف    : ج  ر  ح  واحد لفعل الأمر وهو وزن د  

 .ة وستةسالثلاثي بالزيادة يصل إلى أربعة وخم

 . خمسة وستةالرباعي بالزيادة يصل إلى

*** 

 وفُـعْلُلْ  وفِعْلَلٌ  وفِعْلِلٌ  …… لاسم مجرد رباع فَـعْلَلُ   -8

 لاَ لِ لَ وَى فَـعْ  حَ فَمَعْ فَـعَلَّلٍّ …… وَمَعْ فِعَل ٍّ فُـعْلَلٌ وَإنْ عَلَا   -9

 ىصِ انْـتَمَ النـَّقْ  غَايَـرَ للِزَّيْد أوِ …… وَمَاكَذَا فُـعَلِ لٌ وَفِعْلَل     -10

 : الرباعي المجرد ستة الاسمأوزان  -

 .بد  خ  ج   :ل ل  ع  ف   ،   هزبر:  ل  ع  ف   ،   بلبل:  ل  ل  ع  ف   ،  درهم : ل ل  ع  ف   ،  رجبز : ل ل  ع  ف    ، فرجع: ل ل  ع  ف   

 : سم الخماسي المجرد أربعةأوزان الا -

 .قرطعب : ل  ل  ع  ف    ،   لعم  ذ  ق  :  لل   ع  ، ف     جحمرش: ل ل  ل  ع  ف    ،   سفرجل:  لل  ع  ف   

 . ، دم يد :أو ناقص مثل ، استخراج : ختلف عن هذه الأوزان كلها فهو إما زائد مثل اوما  -

*** 

 حْتُذِيتََ ا دُ مِثْلُ زَمُ الزَّائِ لا يَـلْ …… وَالْحرَْفُ إنْ يَـلْزَم فأََصْلٌ وَالَّذي  -11

 . زائد: والذي يسقط في بعضها  ، أصل : الحرف الذي يلزم تصاريف الكلمة

 .، حذا يحذو حذوا احتذى: مثل التاء في 

*** 

 وَزاَئدٌ بلَِفْظِهِ اكْتُفِي، وَزْنٍّ ……في بضِمْنِ فِعْلٍّ قاَبِل الأصُول  -12
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م إذَاَ أصْلٌ   -13  سْتُقِ كَرَاءِ جَعْفَرٍّ وَقاَفِ فُ ……بقِِي وَضَاعِفِ اللا 

، ا مرتين كررهنن بقي أصلا وإن، كرر له اللام مرة أصل ن بقيوإن ، تقابل أصول الكلمة بالفاء والعين واللام 
 .وهكذا...

 . وضعه كما هو في الميزانبأما  الزائد فيكتفى 

 لع  و  ف    : جوهر __    لع  ف  ت   س  :  م   ج  ر خ  ت  س  م   __    لل  ع  ف   :  ق ت  س  ف   __     لل  ع  ف   :   رف  ع  ج  

*** 

 صْلِ مَا لِلَ  فاَجْعَلْ له في الْوَزْنِ …… ينْ يَكُ الزَّائدُِ ضِعْفَ أَصْلوَإ  -14

 يجعل له في الميزان ما جعل للأصلي.إذا كان الزائد مثل الأصلي وأتى بعده 

 خشن               هاصلأ  إخشوشن  مثل 

 فعل         إفعوعل      

 م  ر  ك                    هاأصل          م  ر  ك          

 ل  ع  ف            ل  ع  ف         

*** 

 مِ لَمْلَ  كَ فيوَنَحْوِهِ وَالْْلُْفُ …… كُمْ بتَِأصِيلِ حُرُوفِ سِِْسِمْ وَاحْ   -15

 ةيلهذا حروفه أص .وطلسق، ولم يكن أحد المكررين صالح ل المراد بسمسم هو كل اسم رباعي تكررت فاؤه وعينه
 . ل  ل  ع  ويوزن على ف  

لأن ائدة ز فتكون اللام  أصله لم  فسقوط ررين صالح للكتكررت فاؤه وعينه وكان أحد الم هو كل فعل رباعي م  ل  م  المراد بل  
 ل.ف  ع  ف   : فيكون وزنه  فعل :   _ لمم  _   وزن لم 
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توزن على سمسم ف لسقوط مثلما يصلح ل وليس فيها ةأصلي مستقلة حروفها مادة: ن لملم إفقيل  واختلف في الأخير
 أخرى. مادة:  ، ولم   فعلل

*** 

 يْنِ زاَئِدٌ بِغَيْرِ مَ ، صَاحَبَ …… فأَلَِفٌ أَكَثَـرَ مِنْ أَصْلَينِ   -16

 إذا أتى الألف مع أكثر من أصلين فهو زائد بلا شك مثل 

 فعلى  :   غضبى   فاعل ،  :وزنه   عالم 

_ لاء مفرد آ_  ()إلى: صلية مثل مبدلة أو أ؛ فعل : ، باع وزنه   ل  ع  ف   : قال وزنه : فأصلية مثل  أصلين تحبصفإن 
 فعل.:  وزنها

*** 

 عَاوَعْوَ ؤْيؤٍُّ وَ كَمَا هُمَا في ي ـُ……  وَالْيَا كَذَا وَالْوَاوُ إِنْ لِْ يَـقَعَا  -17

ياء فال ؛ (طائر) ؤيؤي :ا مثل ينه بهالمتكرر فاؤه وع إلا في الرباعي ، ةاو إن صحبتا أكثر من أصلين فزائدالياء والو 
 .فعلل : متكررة وأصلية 

 فعلل : الواو متكررة وأصلية  (صوت) ع، وعو 

 يفعل  :يعمل      &    فعول  :عجوز : مثال الزائدة 

*** 

 اثَلاثةًَ تََْصِيلُهَا تَََقَّقَ …… وَهكَذَا هَمْزٌ وَمِيمٌ سَبـَقَا -18

 الميم قبل ثلاثة أحرف أصلية فهو زائد إن وقع الهمز أو

 مهد       إبل          مكرم        أحمد     مثل
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 فعل       فعل         مفعل         أفعل        

*** 

 . العشرة(( سألتمونيها))حروف الزيادة مجموعة في كلمة *

*** 

 تقسيم الفعل لصحيح ومعتل

 .وهي الألف والواو والياء ،ما خلت أصوله من أحرف العلة: الصحيح

،  ، يقول قال  ك:   ا د  بله سمي م، فإن جانسه ما ق ثوب وسيف  ك:    حرف العلة إذا سكن وانفتح ما قبله يسمى لينا  
 . قيلا

 . لأن انفتاح ما قبلها يناسبها ؛ افالألف حرف علة ومد ولين دائم  

 . ما كان أحد أصوله حرف علة: المعتل

*** 

 أقسام الصحيح

 . ما سلمت أصوله من حروف العلة والهمز والتضعيف مثل ضرب:  المس

 . ما كان أحد أصوله همزة مثل أخذ:  مهموز

 . مد    ما كانت عينه ولامه من جنس واحد ك: ثلاثي -أ:  مضعف

 . قلقل: ن جنس مثل مما كانت فاؤه ولامه الأولى من جنس وعينه ولامه الثانية : رباعي  -ب         

*** 

 قسام المعتلأ
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 . اضيه لأنه يماثل الصحيح في عدم إعلال معتلت فاؤه مثل وعد وسمي مثالا  اما :  المثال

 . ا لخلو جوفه من الحرف الصحيحه مثل قال وسمي أجوف  ينما اعتلت ع: جوفالأ

 .ذف آخره في بعض التصاريفبح ا لنقصانها وسمي ناقص  ز ما اعتلت لامه مثل غ: الناقص

 .حما اعتلت فاؤه ولامه نحو وقى وسمي بذلك للفرق بينها بصحي:  قمفرو  -أ: يفاللف

 .اما اعتلت عينه ولامه نحو طوى وسمي بذلك لاقترانهما مع  : مقرون -ب        

 . سناده لتاء الفاعل يصير ثلاثة أحرفإويسمى الأجوف ذا الثلاثة لأنه عند 

 . يصير أربعة أحرفسناده لتاء الفاعل إربعة لأنه عند ويسمى الناقص ذا الأ

*** 

 سنادها إلى الضمائر ونحوهاإحكم الأفعال عند 

 :الصحيح

 . ، كتبت   ، كتبوا بت  لا يدخله تغيير نحو كت  :  السالم -1

 :لم إلا في مثل السا:  المهموز -2

 ،  ف الهمزةالأمر من أخذ وأكل تحذ

 . مراو ر أه م  ل ل قلت  الحذف وعدمه مثإذا سبقت بكلام فيجوز و تحذف الهمزة في الابتداء  وسأل   وفي أمر  

 . )ه(يرى، ر  : تحذف الهمزة في المضارع والأمر  ىوفي رأ

 . (ه)أر   :والأمر،  يير  : والمضارع : أرى ، تحذف الهمزة في الماضي  ى )أرأى(وفي أر 

 . بلهاقبدلت حرف مد من جنس حركة ما ن في أول الكلمة وسكنت الثانية أإذا اجتمعت همزتا*

 . ضمائر الرفع المتحركة يجب الفك عيجب فيه الإدغام إلا م الماضي: الثلاثي: المضعف -3
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         ة وجب إذا اتصلت به نون النسو و المضارع يجب فيه الإدغام إلا إذا جزم بالسكون يجوز الأمران                   

 .الفك                 

 .والأمر كالمضارع                 

 مثل السالم: الرباعي        

*** 

 :المعتل

 ((.س  ي ئ  ،  ر  س  ي  ))لا يحذف منه شيء في المضارع إلا  : اليائي: المثال -1

 .مرا من الأل وأيض  تحذف فاؤه من المضارع إذا كان على وزن يفع  : الواوي            

 . اوعد  : فيقال مهعدو أ ، ةوعد عد لوز الحذف ويعوض عنه تاء تأنيث مثوفي المصدر يج                   

 .ه وتحركت لامه لا يحذف منه شيءينعلت عأإذا : الأجوف  -2

    الماضي  رفع متحرك فيال بضمير ه وسكنت لامه للجزم أو البناء في الماضي أو الاتصينإذا أعلت ع                

 بلها قسر ما كان أصلها ياء ك  ذا  إو ،  لتق   قال: مثل  حذفت عينه وإذا كان أصلها واو ضم ما قبلها                

 . مثل باع بعت                

  أو  ااو  و لمحذوف بله إن كان اقوضم ما ،  واسع  : إذا أسند لواو الجماعة حذف حرف العلة  : الماضي: الناقص  -3

 .وا، رض   واسر   :ياء                           

 لثة ثاذا كانت ب أصلها إسح أو ياء  . اغير واو الجماعة من الضمائر تقلب الألف واو  إذا أسند ل:                      

 ((.أعطيت ونا، رضينا، رمينا، غزونا،ر  س  ))إذا كانت رابعة  وياء                         

 .إذا لحقته تاء التأنيث حذفت الألف فقط:                      



11 

 

 وإن كان  ا،ن ألف  ح ما قبله إن كاويفتو الجماعة أو ياء المخاطبة يحذف حرف العلة إذا أسند لوا: المضارع          

 .يؤتى بحركة مناسبه للضمير أو ياء   اواو                      

 . إذا أسند لنون النسوة تقلب الألف ياء مع بقاء الفتحة:                   

 .اض  لب الالف ياء مع بقاء الفتحة أيإذا أسند لألف الأثنين تق:                    

 . كالمضارع المجزوم:  الأمر         

 . لامه حكم الناقص كمحكم فائه حكم المثال وح:  المفروق:  اللفيف  -4

 . حكمه حكم الناقص:  المقرون              

*** 

 توكيد الفعل

 ((.ين  ص اغ ر  ن  الم  ل ي ك ون ن  ل ي س ج ن ن  و  ))يؤكد الفعل بنون التوكيد الثقيلة والخفيفة مثل 

 . الطلب ا إلا لضرورة شاذة إذا حمل معنىلا يؤكد مطلق  :  الماضي

 . ايؤكد مطلق  :  الأمر

 : له ست حالات:  المضارع

  ((ام ك م  يد ن  أ ص ن   لأ  ك  تا للّ   ))  في جواب قسم غير مفصول من لامه بفاصل مثلا مستقبلا  إذا كان مثبت  :  واجب -1

 .ويجب توكيده باللام والنون              

ي ان ة  م ن  ق    اف ن  و إ م ا ت   : }ا لإن المؤكدة بما الزائدة نحوإذا كان شرط  :  قريب من الواجب -2  {.و م  خ 

 لظ ال م ون {.م ل  ام ا ي  ع  ع  : إذا وقع بعد أداة طلب نحو: }و لا  تح  س بَ   اللّ   غ اف لا   كثير   -3
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ن ة  لا  ت  ق وا ف  و ات   و: }و ما الزائدة التي لم تسبق بإن الشرطية نحأقليل إذا كان بعد لا النافية   -4 يبَ   ال ذ ين  ظ ل م وا ت   ص 
 م ن ك م  خ اص ة {.

 ل مث ا أو جزاء  أقل: إذا كان بعد لم أو بعد أداة جزاء غير إما سواء كان شرط   -5

 امعمم   كرسيه. شيخنا على   يعلمن  ..يحسبه الجاهل ما لم

للّ   ت    ا نحو }ممتنع إذا كان في جواب قسم منفي ولو كان النافي مقدر    -6 ت أ  تا  { أيت ذ ك   ف   لا تفتؤا. ر  ي وس ف 

  كقراءة ابن كثير }لأقسم بيوم القيامة{.أو كان حالا             

 . ي  ع ط يك  ر بُّك  ف تر  ض ى{ن { }و ل س و ف  ش ر و لى  اللّ   تح   أ و  ق ت ل ت م  لإ    و ل ئ ن  م تُّم   أو كان مفصولا من اللام نحو }           

*** 

 الجامد والمشتق

 ما لم يؤخذ من غيره ودل على ذات أو معنى.: الجامد 

 ذات: شجر، رجل         

 ، قيام مر، فه  معنى: نص          

 . ريف ظ، ة نحو عالم دل على ذات متصفة بصفما أخذ من غيره و : المشتق 

 الطعام. وقد يشتق من أسماء الأجناس فيقال أورقت الأشجار، فلفلت          

*** 

 سم إلى:ينقفي المبنى( أخذ كلمة من أخرى مع تناسب بينهما في المعنى وتغير  الاشتقاق )هو

 م.ه  فاهم من ف   :  مع مصدره في الحروف وترتيبها مثلصغير: وهو اتحاد المشتق 

 ب.ذ  من الج   ذ  ب  ج  : المشتق مع مصدره في الحروف لا في الترتيب مثل  وهو اتحاد بير:ك
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 هق  ن الن  مل: نعق عضه مثبفيه متناسب مع لف تأكبر: وهو اتحاد المشتق مع مصدره في معظم الحروف ويكون المخ
 . والهاء حلقيان في المخرجالعين 

*** 

 على حدث فقطلدلالته  تالبصريين هو أصل المشتقا دالمصدر عن

 الكوفيين هو أصل المشتقات لأن المصدر يأتي بعده في التصريف. دالفعل عن

*** 

كان، سما الزمان والم، افضيلسم التاالماضي ، المضارع، الأمر، اسم الفاعل، اسم المفعول، الصفة المشبهة، المشتقات: 
 ، اسم الهيئة، اسم المرة، المنسوب، المصغر.ةاسم الآل

*** 

 المصدر

 صدر الفعل الثلاثي:م

 للفعل الثلاثي ثلاثة أوزان.

 . ا اللازم والمتعديمويأتي منه:   ل  ع  ، ف   ل  ع  ف   

 . لازملولا يأتي منه إلا ا: ل ع  ف   

 لع  ف       :  مصدر المتعدي

 با  ر  ض             ب  ر  ض  

 اد  ر      د  ر  

 ام  ه  ف      م  ه  ف  
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 ان  م  أ      ن  م  أ  

 :  ةالع  فمصدره ف   ةإذا دل على حرف

 ياكةح            اك  ح  

*** 

 مصدر اللازم:

 ولع  ف     : مصدره   لع  ف    -1

 اود  ع  ق           د  ع  ق                   

 اوس  ل  ج        س  ل  ج                 

 الةع  ف        أو    عالف  :  وإذا اعتلت عينه كان مصدره 

 ةاحني         ناح           &   قياما        قام          

 عالوإذا دل على امتناع كان مصدره ف  

 إباء  أبى                         

 :وإذا دل على 

 لانع  كان مصدره ف   :  تقلب             

 غليان  غلى                        

  فعيل    :  مسير           

  رحيلا          رحل                     

 عيلف    ،    عالف     :  صوت          
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 اصريخ   ،       اصراخ      صرخ                    

 ةعال: ف   حرفة   

 تجارة                     تجر                  

 عالمرض : ف       

 سعال                سعل                    

 لة ع  لون : ف        

 ةحمر                  حمر                      

 لع  عيب : ف       

 عرجا               عرج                      

 عالة عولة أو ف  ل : مصدره على وزن ف  ع  ف    -2

 ،      شجع         شجاعة     عذب      عذوبة             

 مصدره على وزن ف  ع لل : ع  ف   -3

 تعب               تعبا                      

*** 

 اسم الفاعل

 . تعلق به ، وهو لمن وقع منه الفعل أو الفعل المبني للمعلوم ر: ما اشتق من مصدتعريفه -

 اشتقاقه. -

 من الثلاثي على وزن فاعل نحو -1
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 نصر فهو ناصر )وقع منه الفعل(

 ضرب فهو ضارب )وقع منه الفعل(

 قعد فهو قاعد )تعلق به الفعل( 

 لس فهو جالس )تعلق به الفعل(ج

   ، بائع    ، باع قائل     ، قال  عاو      عوى  ،    طاو     ، طوى     ى واق  وق  ،    شاد       شد   ،     مد ماد  
 . عاين  عين    عاور ،   عور   ،    ذاع ذائع

 يلاحظ أن: المضعف لا يفك تضعيفه في اسم فاعله 

 الناقص يحذف لامه في اسم الفاعل.            

 . همزةالمعل العين تقلب عينه             

 . عتل العين غير المعل لا يحدث في عينه قلب وبنيته مثل السالمالم            

 لآخر.اا قبل ما مضمومة وكسر من غير الثلاثي: على وزن مضارعه بإبدال حرف المضارعة ميم    -2

 دحرجم         يدحرج        دحرج           

 نطلقم          ينطلق        انطلق           

 ن القاعدة: شذ ع

 بفتح ما قبل الآخر    ب مسه         يسهب       أسهب          

 بفتح ما قبل الآخر      ن محص         يحصن        أحصن          

 بفتح ما قبل الآخر     ملفج           يلفج          ألفج )أفلس( 

 على وزن فاعل      عاشب       يعشب        أعشب        
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 على وزن فاعل       وارس       يورس          أورس          

 على وزن فاعل        يافع           ييفع           أيفع        

 صيغ المبالغة من اسم الفاعل

 دث والمبالغة فيهالحدلالة على كثرة وقوع 

 أوزانها: -

 ذرح  ل ع  ف    -5   سميع    يل ع  ف    -4  غفور  ول ع  ف    -3  مقدام     الع  ف  م    -2ار  غف     ال فع   -1المشهور: 

  طوال  ال ع  ف    -5   فاروق ول اع  ف    -4  زةلم ه همزة ل  ع  ف    -3  مطير  يل ع  ف  م    -2  سكير  يل ع   ف    -1: رغير مشهو 
 كبار.   ال ع  ف     -6

ي ة { أي  يأتي اسم الفاعل ويراد به اسم المفعول نحو } -  :رل الشاع، كقو  يةضمر في  ع يش ة  ر اض 

 واقعد فأنت الطاعم الكاسي          لبغيتهادع المكارم لا ترحل 

 .و أي المطعوم المكس

 ، ذو تمر.  ذو لبَ ي ، تامر أ  ب نحو لابنسيأتي اسم الفاعل ويراد به الن -

 يأتي فعيل ويراد به فاعل نحو قدير بمعنى قادر. -

 بمعنى غافر.يأتي فعول ويراد به فاعل نحو غفور  -

 ا.بت ألف  لقما قبلها ف تحركت الياء وانف تحير  مختار أصله مخت  : عل من اختار ااسم الف -

*** 

 اسم المفعول

 . لتعريفه: ما اشتق من مصدر الفعل المبني للمجهول، ويدل على من وقع عليه الفع -
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 اشتقاقه: -

 من الثلاثي على وزن مفعول نحو -1

 ،   مشدود  فهو     د  ، ش    مردود   فهو   د  ، ر   مضروب  فهو    ب  ر  ض  ،  منصور     فهو    ر  ص  ن  

 .  مبيع    بيع  ،   قولم    قيل    ،   ي  طو  م      يطو     ،    ي  وق  م      ى وق      ،   يم   ر  م        رمي

 يلاحظ أن:

لثانية الياء الأولى في ا أدغمت و ياء سب الناوكسرت الميم لت ت الواو ياء  بوي اجتمعت الواو والياء فقلم  ر  أصل مرمي م  
ول أو فن وزنه ما فيكو حداهمإنتان فحذفت ول نقلت حركة الواو للساكن قبلها فاجتمعت واوان ساكو  ق  وأصل مقول م  

 . مفعل

 : خره نحوآوزنه من غير الثلاثي: كاسم الفاعل إلا أنه يفتح ما قبل  -2

 مكر  م               رمك  أ  

 مظ  ع  م             م  ظ  ع  

و الظرف أ عإلا م اللازم عول منصاغ اسم المفحيث لا ي ،استعين به مستعان به )زيادة الجار والمجرور لعدم تعديه 
 (الجار والمجرور أو المصدر

 : كر فيقالث والمذ وي المؤن على وزن فعيل نحو قتيل وجريح وفي هذه الحالة يستيأتي اسم المفعول أحيانا   -

 امرأة جريح ،   رجل جريح

 ل.يأتي مفعول ويراد به المصدر نحو قولهم فلان ليس عنده معقول أي ليس عنده عق -

 .لها فقلبت ألفا   تحركت الياء وانفتح ما قبير  ت  مختار أصله مخ     من ))اختير(( المفعولاسم  -

 . في نحو مختار ومعتد ومحاب ومتحابعل والمفعول افوعلى هذا يستوي اسم ال

*** 
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 فة المشبهة اسم الفاعلالص

 . تدل على الثبوت والاستمرار اللازم : لفظ مصوغ من مصدر تعريفها

 : وزنا   ثنا عشراابين ل( وأوزانها من هذين البع  ف )ف   ر  ل( وباب ش  ع  لب بناؤها من لازم باب فرح )ف  غي

 زنان خاصان  بباب )فرح(:و  -أ

 ر(أفعل مثل أحمر الذي مؤنثه فعلاء حمراء فعله )حم    -1

 .(شط  فعلان مثل عطشان الذي مؤنثه فعلى عطشى فعله )ع   -2

 ف(:رُ أربعة أوزان خاصة بباب )شَ  -ب

 ن(س  ل مثل حسن فعله )ح  ع  ف    -3

 ب( وهذا قليلن  )ج   فعلهل مثل جنب ع  ف    -4

 ع(ج  ال مثل شجاع فعله )ش  ع  ف    -5

 (بَ  ان فعله )ج  ب  ال مثل ج  ع  ف     -6

 البابين: ستة أوزان مشتركة بين  -ج 

 م(خ  م فعله )ض  خ  ط(، ض  ب  ط فعله )س  ب  ل مثل س  ع  ف    -7

 (حل  م  ح فعله )ل  ر(، م  ف  ر فعله )ص  ف  مثل ص   ف ع ل -8

 ب(ل  فعله )ص   لب  (، ص  ر  ح  ر فعله )ل مثل ح  ع  ف    -9

 س(نج   س فعله )(، نج   ح  ر  ح فعله )ف  ر  ل مثل ف  ع  ف   -10

 ر(ه  هر فعله )ط  اب(، ط  ح  )ص   هفعل احب  ل مثل ص  اع  ف   -11

 (م  ر  ل(، كريم فعله )ك  يل فعله )ب   ل مثل ب   يع  ف    -12
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 أما وزنها من غير الثلاثي إذا أريد به الثبوت على وزن اسم الفاعل  -

 معتدل القامة  اعتدل 

 منطل اللسان   انطلق 

 اوهذا مضطرد قياس  

 ملاحظات:

 ربما اشترك فاعل وفيعل في بناء واحد -

   دمن مج           مجيد    ،   نحو ماجد

 هب  من ن              ، نبيه      نابه    

 قلة نحوباب أخرى غير بابي فرح وشرف ولكن تأتي الصفة المشبهة من أبو  -

 .   شاخ   من     ، شيخ   مات    من     ، ميت    ساد  من   سيد 

 وزان غير المذكورة نحوأتأتي على وأحيانا 

 )تقال لسيء الخلق(   ل ع  على وزن ف     س ك  ش  

 :إذا أريد بها التجدد والحدوث تأتي من الثلاثي على وزن فاعل نحو  -

 . وجهه لاستعمال الأغذية الجيدة حاسنا وغد   شارفأمس وشاجع زيد 

 

 : ة من حيث نسبتها إلى موصوفهاهبالصفة المشأحوال 

 :ثلاثة أقسام

 سرعة كالفرح والطرب.بما يحصل ويزول  -1
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 .والهيفوالغيد ق ة والحمو الحمر هو موضوع على الثبوت والاستمرار والبقاء مثل الألوان والعيوب والحلي نح ما -2

 . كالعطش والجوع  ببطءما يحصل ويزول  -3

*** 

 ملحوظة: يأتي فعيل ويراد به.

 . ، رحيل ، عويل المصدر نحو صهيل -1

 . ، قدير اسم فاعل نحو سميع -2

 . ميمةو صفة ذء التأنيث نحوقد تدخله تا، ر والمؤنث ، جريح وهذا يستوي فيه المذك قتيلاسم مفعول نحو  -3

 كريم  ،  صفة مشبهة نحو بيل -4

  مسامر  يراد بهير سم  ،  مجالس يراد به ل نحو جليساع  ف  م   -5

 محكم يراد به   ل نحو حكيم ع  ف  م   -6

 مبدع  يراد به  ل نحو بديع ع  ف  م    -7

*** 

 اسم التفضيل

  . فيها على الآخر للدلالة على شيئين اشتركا في صفة وزاد أحدهما من المصدر غو : اسم مص تعريفه -

 من عمرو أكرمزيد : : )أفعل( نحو  وزنه -

 خرج عن الوزن القياسي ثلاثة ألفاظ حذفت همزتها لكثرة الاستعمال.

  :ب ومنه قول الشاعر ح   -1

 شيء إلى الإنسان ما صنعا وحبُّ 
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 . حذفت منه ضرورةوقيل  

 عيف( ن المؤمن الض)المؤمن القوي خير وأحب إلى الله م: قوله صلى الله عليه وسلم : خير ومنه  -2

 حذفت همزته لعدم وجود فعل له.: وقيل 

 نار الآخرة شر من نار الدنيا: شر ومنه  -3

 ت همزته لعدم وجود فعل له كذلكحذف:  وقيل

 وه الألفاظ على الأصل نحذوتستعمل ه

ي  ع ل م ون  ، } الأخير إنهو  الناس زيد خير  ا م ن  ال ك ذ اب  الأ  ش  س   ومها..((.أحب الأعمال أداءة ، ){ في قر رُّ غ د 

 :شروط أفعل التفضيل -

 ألص من شظاظ أحق به ، ون من فعل: وشذ أقمن بكذا أي يك نأ -1

 . لمعروفبا  لاهم، أو  لدرهمل، هو أعطاهم  لصر المبنى للمجهو أخصر من اخت   ذ: وش اأن يكون الفعل ثلاثي   -2

 للتعدية . ا، وبعضهم جوزه إذا لم تكن الهمزةه من أفعل مطلق  ءوبعضهم جوز بنا

 : فخرج عسى وليس اأن يكون الفعل متصرف   -3

 : فخرج مات وفنى للتفاوت أن يكون قابلا   -4

 : فخرجت الأفعال الناقصة اتام   نأن يكو  -5

 : لئلا يلتبس النفي بالإثبات األا يكون منفي   -6
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م أجازه في ا وبعضهزه مطلق  ة الصفة المشبهة وبعضهم أجاغفعلاء لأنها صي هعل الذي مؤنثألا يكون من أف  -7

 . العيوب الباطنة فقط

 : ا للمجهول لئلا يلتبس بالمبني للمعلوم وشذألا يكون مبني   -8

  النحيينأشغل من ذات     ،     أزهى من ديك

 وذ فيهصح أن الأول من زها يزهو فلا شذوالأ

 : التفضيل من حيث اللفظ حالات اسم

 ه.)من( جار ب  عده يؤتى ب ذكيره وأنل والإضافة نحو زيد أكرم من عمرو ويجب في هذه الحالة إفراده وتأمجردا من  -1

 من غيرهن أكرم   الهندات  ،   الزيدان أكرم من غيرهما: فيقال 

ر ة  خ ير ٌ و أ ب  ق ى{دخ وما  وقد تحذف من  لت عليه نحو }و الآ  خ 

ث  ر  م ن ك  م الا  و أ ع زُّ ن  ف ر ا{  وجاء الحذف والإثبات في }أ نا  أ ك 

 فيقال عده بمنبلا يؤتى و محلى بأل: نحو زيد الأفضل ويجب في هذه الحالة المطابقة بينه وبين موصوفه  -2

 الهندات الفضليات  ،   الزيدان الأفضلان

 : ورد  وقد

 وإنما العزة للكاثر        ولست بالأكثر منهم حصى
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ثر ولست بالأك: قدير والت،  ة نكرةبعده فتأولوه على أن أل زائدة أو أن ))من(( متعلقة بأكثر محذوف فأتى ب  ))من((

 أكثر منهم حصى

 : اأن يكون مضاف   -3

 : ف إليه نحول والمضاقة بين المفض، وتلزم المطابفراد والتذكيريلتزم الإ، محمد أفضل رسول : : نحو  رةإلى نك -أ

 أطول الرجالالزيدون   ،    الزيدان أطول رجلين 

 .فر به((فريق كا ))أولأي بتقدير مضاف فأما قوله تعالى }و لا  ت ك ون وا أ و ل  ك اف ر  ب ه {  

 ا وعدمهوفي هذه الحالة تجوز المطابقة ، زيد أطول الرجال : نحو  : إلى معرفة  -ب

اب ر  مج    ل ك  ج ع ل ن ا في  ك ل   ق  ر ي ة  أ ك  ر  توعدمها كقوله  م يه ا{ر  فالمطابقة كقوله تعالى: }و ك ذ  د نه  م  أ ح  ص  الن اس  عالى: }و ل ت ج 

ي اة {.  ع ل ى ح 

 حالات اسم التفضيل من جهة المعنى:

 ل من عمرو.فضو زيد أفيها نح اد أحدهما على الآخرالمعنى الأصل وهو الدلالة على شيئين اشتركا في صفة وز  -1

ذلك نحو  صفة و اشتراك في في نفسه على شيء آخر في صفته فلا يكون بينهماالدلالة على شيء زاد في صفة  -2

 الصيف أحر من الشتاء بمعنى حر الصيف أشد من برد الشتاء.

  لكبيرة، ا لصغيرةا: أي ، برى والفاصلة الك،  صف من غير نظر إلى تفضيل كقولك البنت الصغرىو للدلالة على  -3



25 

 

بعدها مصدره لشروط و توفاة لبصيغة مس ىإذا أردنا التفضيل من فعل غير مستوف للشروط ففي معظم الحالات يؤت -

 ا من زيدنحو عمرو أكثر كتب  

*** 

 فعل التعجب

 التعجب هو انفعال النفس عند شعورها بما خفي سببه -

 أفعل به      &    هما أفعل   ته : صيغ -

 وأحسن به، ما أحسن الصدق : نحو 

 اسم التفضيلنفس شروط : شروطه  -

 والدليل على أنه فعل أنه تلحقه نون الوقاية فتقول ما أحوجني إلى الله

 فعل ماضي : وأفعل، نكرة : ما : أصل ما أفعله  -

ل لتحسين  الفاعفييدت الباء صيغة الأمر وز  فحول الفعل إلى صورةثم أريد التعجب ، هو  ل  ع  أف   : أصل أفعل به 

 . اللفظ

ها مصدر وط وبعدفاة للشر غة مستو بصي ىيؤت يستوف الشروط ففي معظم الحالات إذا أردنا التعجب من فعل لم -

 :للشروط نحو  ستوفيالمغير 

 ، أشدد باستخراج الحديد  ما أشد استخراج الحديد
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 اسِا الزمان والمكان والمصدر الميمي

 . اسمان مصوغان لزمان وقوع الفعل أو مكانه: الزمان والمكان  يتعريف اسم -

 : الزمان والمكان يأوزان اسم -

 :  االعين أو مفتوحها أو معتل اللام مطلق   ممن الثلاثي الذي مضارعه مضمو  -1

 ، مخاف ، مرمى ، مذهب منصر: ل نحو ع  ف  على وزن م  

 : ا مطلق  لعين أو كان مثالا  من الثلاثي الذي مضارعه مكسور ا -2

 ، موجل موعد  ، مجلس: على وزن م ف عل نحو 

 ل موج    يوجل   ل نحو ع  ف  *وقيل إن صحت الواو في المضارع كان على م  

ت خرج مفعولهمن غير الثلاثي على وزن اسم  -3  نحو م س 

 بطخة، م سبعة، م ةدأسو مله نحع  ف  م  ى كثرة الشيء في المكان على وزن من الاسم الجامد للدلالة عل -4

 ألفاظ شذت عن القاعدة -

 مفرق ، ، منسك ، مجزر ، مغرب ، مشرق ، مسكن ، مطلع ما كان قياسه الفتح وكسر نحو مسجد

  ، مفرق كس، من ، مطلع وسمع الفتح في بعضها نحو مسكن

 . سمع الكسر في  نحو مجمعو 
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  المصدر الميمي

على وزن  يح اللام فيكون صحالا  ن مثل إلا إذا كاع  ف  يصاغ من الثلاثي على وزن م  سمي بذلك لابتدائه بالميم الزائدة و 

 . لع  ف  م  

*** 

 اسم الآلة

 . تهمن مصدر الثلاثي لما وقع الفعل بواسط وغتعريفه: اسم مص

 أوزانه:

 ، مقراض ، منشار مفتاح  الع  ف  م  

 ، مشرط ، مبرد مقشط  ل ع  ف  م  

 ، مسطرة ، مصفاة مكنسة  لة ع  ف  م  

 لخ  ن  ، م   له بضم الميم والعينح  ك  خرج عن القياس نحو م  

 ، سكين ، قدوم فأس:   سماء آلة جامدة تحفظ نحوأ

*** 

 جمع التكسير

 : جمع التكسير هو ما دل على أكثر من اثنين بتغيير صورة مفرده  -
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 كل  ف    ك جمع ل  كف  :    مقدرا   تغييرا  

 . ا وهذا كثيرا ظاهر  أو تغيير  

 ، أربعة للقلة والباقي للكثرة.ه سبعة وعشرون بناء  ول -

 جمع القلة من ثلاثة إلى عشرة -

 والكثرة من أحد عشر إلى ما لا نهاية وقيل من ثلاثة إلى ما لا نهاية

 : جموع القلة

 ثُ  ت  أ ف  ع الٌ جم  وع  ق ل ة  …… أ ف ع ل ةٌ أ ف  ع ل  ثم   ف ع ل ه  

 لع  على وزن ف    فيح الفاء والعين ولم يضع: لكل اسم ثلاثي صحلع  أ ف    -1

    بل  ك  أ       ب ل  ك  

 الياء الساكنة ا فالتقتعليهلضمة اكسرت عينه لتناسب الياء وسكنت الياء لاستثقال   بي ٌ أصلها أظ    : ب  ظ  أ      ظبي

 . ونون التنوين فحذفت

ب رت العين لتناسوكس ء  يالبت الواو لها ضم، فقلم يسمع في كلام العرب ينتهي بواو قب وٌ أصلها أدل  :    ل  د  أ     دلو 

 . ذفتمع نون التنوين فح ةفالتقت الياء الساكنالياء واستثقلت الضمة على الياء فسكنت 

 وسيف، عين أو ، وأكف  ، أوجه : وسمع

 خره مدآقبل ، مؤنث بلا علامة ،  يوكذلك: لكل اسم رباع
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 أيمن     يمين  ،     أذرع    كذراع

 ، أشهب  ، أغرب أمكن     ع  وسم   

ن   ااسم   ع لف  ل   ع ي   اسم   …… أ ف  ع ل   اص ح  ع ي    ل  يج  ع   اأي ض   او ل لرُّبا 

ال ع ن اق  و الذ  ر اع  في   ر  …… إن  ك ان  ك  تأ ن يث  و ع د   الأ ح   ف  م د   و 

*** 

 أثواب         ثوب: ل نحو ع  ف   : لكل ما لم يطرد فيه أ   الع  ف   أ   -2

 لجمع حم    أحمال   ،    فراخأ: وسمع 

ث ي اسم   …… ف يه  م ط ر د  أفع ل و غ ير   م ا   ر د  بأ  ف  ع ال  ي   ام ن  الثُّلا 

*** 

 قبل آخره مد، باعي ر ، : لكل اسم مذكر ة ل  ع  ف  أ   -3

 أرغفة    رغيف      & ة   أطعم   طعام 

 ينهعاللام أي لامه تماثل ويعني بمضعف ،   ال مضعف اللام أو معتلهاع  ف   : ويلتزم في

 أقبية     قباء       أزمة   &   زمام 

م  م ذ ك ر  ر با   ل ث  اف ع ل ة  ع ن  ه م  اط ر د  …… بم  د   عي   في اس   ثا 

ل  …… و ال ز م ه  في  ف  ع ال  أو  ف ع ال    بي   ت ض ع يف  أو  إ ع لا   م ص اح 
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 بيةص     صبي    &      فتية     فتى    ة    &شيخ  يخ ش: : سماعي نحو  ةل  ع  ف   -4

 لا جمع  نه اسم جمع إه قيل داضطراولعدم 

*** 

 فعالل وشبهه

ب ه ه  ان ط ق ا ث ة  ار ت   …… و ب ف ع ال ل  و ش   ق ىفي  جم  ع  م ا ف  و ق  الث لا 

ي  ل ق ي اس  …… م ن  غ ير   م ا م ض ى و م ن  خم  اس  ر  ان ف  با   ج ر  د  الآخ 

ب  و الر    ل م ز يد  ق د  اب ع  الش    د  ل ع د  د ون  م ا ب ه تَ   ا يح  ذ ف  …… يه  با 

ذ ف ه  م ا ع ي اح   ت م اخ  ذ  إث  ر ه  الل   اين  لم   ي ك  ل  ……و ز ائ د  ال ع اد ي الرُّبا 

 .مزيدهو  -4الخماسي المجرد  -3ومزيده  -2الرباعي المجرد  -1يطرد في فعالل: 

 جعافر    جعفر  -1

 بذف الزائد    دحارج   مدحرج  -2

 نحو قلب ياء   واوا   ا أولف  أكان   ا فلا يحذف فإن كان ياء جاء في الجمع كما هو وإنإلا إذا كان ما قبل الآخر لين  

 سراديح    سرداح     &    عصافير    ور فعص&       قناديل      قنديل 

 حذفه بين فيخير المخرج أو اللفظ في أي المزيد بالحرف شبيه سفارج بحذف خامسه إلا إذا كان رابعه لسفرج -3

 :نحو  الخامس وحذف
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 .   حرف الزيادةأبذف النون لأنها من        خدارق     خدرنق 

 . بحذف الدال لأنها تشبه التاء في المخرج       فرازق        فرزدق

 قرطبوس قراطب بحذف الزائدة مع الآخر. -4

*** 

 ا وهيئة وإن خالفه زنة نحوعدد   هلما ماث  : شبه فعالل

 أفاعل    ،     فياعل  ،     فواعل   ،    مفاعل

ا له مويؤثر بالبقاء  عليهاد ز ف ما ا لم يحذف، وإن كان أكثر من واحد حذيطرد في مزيد الثلاثي فإن كان الزائد واحد  

 :نحو  أو أحدهما امعنى ولفظ   فائدة

     تاريج        استخراج      ،     مخارج   مستخرج

 سراند        سرندي       ،      حزابين  حيزبون 

*** 

 :نحو  ي اا أو أصلا زائد  ياء قبل الطرف مما حذف سواء كان المحذوف حرف   تعويضيجوز  -

    مطاليق    ، ج   سفاري

 وعند الكوفيين :

 ير معاذ ،     جعافير :        منه نحو  ذفيجوز زيادتها فيما لم يح -
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 مفاتح ،      عصافر     : ل نحويء على مفاع  ايجوز حذفها مما ج -

*** 

 التصغير

 :  ابنيته

 بعده ةضم الأول وفتح الثاني وزيادة ياء ساكن للثلاثي  :   يلع  ف   

 س ي  ل  ف           فلس    : مثاله

 عد الياءكسر ما بو  بعده ةء ساكنيادة ياضم الأول وفتح الثاني وز  فوقه وما الرباعي  :   يليع  ع  ف   ،    ل يع  ع  ف    

 دنينير       دينار       &      دريهم      درهم مثاله :      

 :  ن فمثلا  الأحيا ه في بعضالوزن بهذه الأبنية اصطلاح خاص للتقريب وليس على الميزان الصرفي وقد توافق -

  الميزان الصرفيفيوعلى وزن أفيعل ، ي في الميزان التصغير  فعيعل على وزن    رأحيم   أحمر تصغيره 

 يتوصل إلى فعيعل وفعيعيل بما توصل به إلى فعالل وفعاليل في جمع التكسير. -

 :خر عما حذف نحو يجوز تعويض ياء قبل الآ -

  يجير سف   ويجوز     جسفير : قول نفي تصغير سفرجل 

   مغرب    في    مغيربان: وما شذ عن القياس لا يقاس عليه نحو 
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ث ي  إذ ا ف  ع ي لا   ع ل  الثُّلا   ىص غ ر ت ه  نح  و  ق ذ ى   في  ق ذ  …… اج 

ايلٌ م ع  ف  ع ي ع  عف  ع ي    ف اق  ك ج ع ل  د ر ه م  د ر ي ه م ا…… ل  ل م 

ع  وصو م   ت  ه ى الج  م  ث ل ة  الت ص غ ير  ص  …… ل  ا ب ه  ل م ن    ل  ب ه  إلى  أم 

 ذ فانح   إن  ك ان  ب  ع ض  الا سم  ف يه م ا……الط ر ف   و ج ائ زٌ ت  ع و يض  يا  ق  ب ل  

 ويستثنى من كسر ما بعد ياء التصغير فيما زاد عن الثلاثي:

 اء، حمير      ىحبيل   ،    ةشجير  : ما قبل علامة التأنيث  -1

 أفيراس   ،   الم  يأج:  ألف أفعال قبل  ما  -2

 سكيران   ،   نحو عثيمان لا يجمع على فعالين ألف فعلان الذي قبل  ما -3

 : ويستثنى من التوصل إلى فعيعل وفعيعيل بما توصل به إلى فعالل وفعاليل

 ما ختم بشيء مقدر انفصاله نحو:

 ا ما وقعت فيه ألف تأنيث ممدودة أو تائه بعد أربعة أحرف فصاعد   -1

 حنيظلة    حنظلة     &     قريفصاء    قرفصاء    

 ا نسب بعد أربعة أحرف فصاعد  فيه علامة  ما وقعت -2

 عبيقري      عبقري    

 تان ما وقعت فيه ألف ونون زائد -3
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 زغيفران      زعفران     

 تثنية أو جمع صحيح  اما وقعت فيه علامت -4

 سيلماتم      مسلمات     &     جعيفريون       جعفرون      &      مسيلمان       مسلمان

  مزجي اأو  ضافيا  إ ا  تركيب اما كان مركب   -5

 عبيد الله       عبد الله        &        بعيلبك      بعلبك 

 : ما ختم بألف التأنيث المقصورة أما حكم 

 حبيلى     حبلى:   إذا كانت رابعة بقيت نحو  -1

 حبير      &   ى حبير       حبارى : إذا كانت خامسة قبلها مدة خيرت بين خذفها وحذف المدة نحو -2

 :  سبوقة بمدة والسادسة والسابعة تحذف نحوالمغير إذا كانت غير ذلك كالخامسة  -3

 ريقرق   ى      ر قرق     &      ديرري  ب          بردرايا     &      غيزي  غ  ل        ىز  ي   غ  ل  

 از اد  ع ل ى أر ب  ع ة  ل ن  ي  ث  ب  ت  …… وأ ل ف  الت أنيث  ذ و ال ق ص ر  م تى  

 ير    ب ين   الح  ب ير  ى ف اد ر  و الح  ب  …… د  ت ص غ ير  ح ب ار ى خ ير    و ع ن  

 الأشياء إلى أصولها فاللين المنقلب عن غيره يرد لأصله د  ر  التصغير ي    -

 ردنينير أصلها دنا      دينار     &     بذؤي    ذيب     &     قويمة    قيمة

 . أما غير اللين فلا
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 :ا نحو الثانية والمجهولة وثاني آدم تقلب واو  الألف الزائدة  -

 أويدم     آدم    &     صويب      صاب     &     ضويرب    ضارب 

 ن بقي على ثلاث لا يرد له شيء نحو إإذا حذف بعض أصول الاسم ف -

 قويض     قاض      &       شويك     شاك

 اقويضي     قاضي  :  وفي حالة نصبه 

 أصوله إلى ثلاث نحو منمن ثلاث رد  أما إذا بقي أقل

 دمي       دم       &      ةيدي  ، يدي      يد 

 (أعلام)    وفي      فه     &   وقي       قه  

 : العلم الثنائي الوضع

 إذا صح ثانيه ضعف أو زيد عليه ياء نحو  -

 هلي       هلي ،         هليل   هل   : هل 

 نحوإذا اعتل ثانيه وجب تضعيفه  -

 لوي     ياء   عت الواو والياء وسبقت أحداهما بالسكون فقلبت الواوتماج  لويو      لو    :  لو

 همزة بعدها نحو دها فيزاففلا يمكن تضعي اإلا إذا كان ثانيه ألف

 موي    تطرفت الهمزة بعد ياء التصغير فقلبت ياء  وأدغمت الياء في الياء  مويء    ماء :  ما 
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 النسب

 النسبةو ،  مى الإضافةيس

 :  يحدث به ثلاثة تغييرات

 .لإعرابيها علامات الزيادة ياء مشددة في آخر الاسم مكسور ما قبلها يظهر ع:  لفظي -1

 .ا للمنسوبيصبح اسم  :  معنوي -2

 .ةمضمر ( يه)صرية مبوه وأمه زيد قرشي أمعاملته معاملة الصفة المشبهة في رفع الظاهر والمضمر نحو : حكمي -3

_____________________________________ 

 : النسب إلى ما آخره ياء مشددة -1

ا ذلك تقدير  كانها و ء النسب مكرسي وشافعي تحذف الياء المشددة وتلحق يا:  واقعة بعد ثلاثة أحرف فأكثر نحو  -

لأن رف ص   سب إليهنذا ما إألمنتهى الجموع  فر فتمنع من الصر علم على مذك(( كراسي  ))ويظهر أثر ذلك إذا قيل 

 . الياء أصبحت زائدة

 : و نح ااو  و لثانية وقلب ا الأولى لأخرى أصلية جاز حذفهما أو حذفإذا كان إحدى الياءين زائدة وا -

  مرموي   ،  مرمي  :   يقال فيه   ي  ممر 

 :نحو  االثانية واو  الأولى وترد إلى أصلها وتقلب  تحإذا كانت واقعة بعد حرف واحد تف -

 طي    في   طووي      &      حي   في  حيوي 
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ا ثم ية ألف  لب الثانفتقفتحة  تحذف الأولى ثم تقلب الكسرة ي، عل ، غنيي إذا كانت واقعة بعد حرفين نحو عد -

   ، علوي  غنوي  ،  عدوي: فيقال  اتقلب واو  

   قصوي:  نحو قصي مثل ذلك يقال و 

 : م ك  يٌّ.  ة  تقول  في م ك   ، تاء  التأنيث  ما آخره النسب إلى  -2

ل يف تي ٌّ  وقول  العام ة  في الخ ل يف ة   ما: لح  نٌ، وصوا، وفي خلوة خلوتي : خ   . في وخلويخلبه 

 ماآخره ألف : النسب إلى  -3

ت ها،  رابعةأو  خامسةإن  كان ت  _  ل م   م ت ح ر  كا  ثاني  ك 

؛ كح ب ار ى،  أل ف: ولىفالأ   ؛ كح بر  ك ى ألف وأالتأنيث  ؛عنقل ب ة  الم الأل ف وأ الإلحاق  ذف فيقال تحكم ص ط ف ى،   ن أصل 

 حباري  ، حبركي  ، مصطفي  

ز ىخاصة  : ألف  التأنيث  ة والثاني  تحذف فيقال جمزي  ،  ؛ كج م 

ت ها في ج وز  فيها الق ل ب  _  ل م  ، والأ   واوا وأم ا الساكن  ثاني ك  ، وفي التي ب  ل ى: انيث  كح  لتي للتأح  في ار ج  والح ذ ف  لحذف 

 ي  بلاو ح،  ، حبلوي   ويجوز زيادة ألف قبل الواو فيقال : حبلي   القلب ، ىللإلحاق  كع ل ق

 :المنقوص  النسب إلى ما آخره ياء -4

 .ستعلي  عتدي ، م  تحذف فنقول م   ي، مستعلديخامسة أو سادسة نحو معت -

 والأول أرجح فتقول قاضي ، قاضوي   اجاز الحذف والقلب واو   يرابعة نحو قاض -
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 وي  فتقول شجوي ، شذ ابعد قلبها ألف   ايجب قلبها واو   الشذي،  يشجالثالثة نحو  -

 :مذكر علمين حيع صحو جمالنسب إلى ما آخره علامة تثنية أ -5

 إذا أعربا بالحروف يقال زيدي في النسب إلى زيدان وزيدون -

 ن فيقال زيدانيالمثنى في الاعراب مجرى سلما ير جأ -

 غسلين أو عربون يقال زيديني  ، زيدوني   رىري الجمع في الإعراب مججأ -

 :ل مكسور العينع  النسب إلى ف   -6

 .اعا  تبإبل إنحو  ر فيالكسقاء ببإ مقال بعضه، إ ب لي  و  ل تفتح عينه فيقال نم  ري ، د ئ لي  نحو نم  ر، د ئ ل، إ ب  

 :يلةع  يلة، ف   ع  النسب إلى ف   -7

 قال ابن مالك 

 في ف ع يلة ح ت م   وف  ع ل يُّ ... في ف ع يل ة الت زم   وف  ع ل يُّ 

موا ما كان كالطويل  ةوهكذا ما كان كالجليل...  ةوتم 

 ة في صحيف ، صحفي في حنيفة يفنفتحة فيقال ح العين ةاء ثم الياء وتقلب كسر تتحذف ال:  ةيلع  في ف  _ 

 .ةفي جليل ي، جليل ؤهما نحو طويلي  في طويلةيامعتل العين أو مضعفها فلا تحذف أما 

 في قريظة  ي، قرظ ةتاء ثم الياء فيقال جهني في جهينتحذف ال: يلة ع  ف   في _ 

 . في قليلة أما مضعف العين فلا تحذف نحو قليلي   



39 

 

 بفتح الفاء صحيح العين غير مضعفها: النسب إلى فعولة -8

 شنوءة  في   شنئى   : و تحذف التاء ثم الواو وتقلب الضمة فتحة نح

 ن إلى حذف الواو مع التاء فقط و وذهب البعض إلى حذف التاء فقط وآخر 

 : عيل، ف   عيلف  النسب إلى  -9

 معتل اللام سبق في ما آخره ياء مشددة -

 و عقيلي في عقيلصحيح اللام لا يحذف منه شيء نح -

 ، هذيل  ، ثقيف  قريش   في   ، هذلي  ، ثقفي قرشي : وشذ

*** 

 همزة الوصل

ه تثبت في بللنطق  ركة للتوصلبهمزة متح فإذا سكن أول الكلمة أتي، ا لا يوقف على متحرك كملا يبتدأ بساكن   -

 همزة الوصل : تسمى  في الدرج الابتداء وتسقط

 قال ابن مالك:  موقعها -

ت  و ى ع ل ى و  ل ف ع ل  م اض  اح  ث  ر  م ن  أ ر ب  ع ة  نح  و  انج   …… و ه   ل ىأ ك 

ا ن ه  وك ذ  ر  م  ث ي ك اخ ش  و ام ض  ……و الأ م ر  و ال م ص د  ر  الثُّلا  اان  ف  و  أ م   ذ 

 جاا، استخر  ج  ر  خ  ، است   ج  ر  خ  ر من أربعة أحرف والأمر منه والمصدر منه نحو است  ثتأتي في الفعل الماضي أك -1
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 ، انفذ   مضا  ،: اخش  تأتي في أمر الثلاثي  -2

 قال ابن مالك

م  اس ت  اب ن  اب ن تأ  ن يث  ت ب ع   مرئ  واو اث  ن ين  …… سم  ع   م  و في  اس   و 

ا و ي  ب د ل    ل  في  الا ست ف ه ام  أو  ي س ه   ام د  ……و ايم  ن  هم  ز  أل  ك ذ 

 :همزة الوصل في عشرة أسماء تحفظ -

 . القسميمن في ا، امرأة، و تينننم، اثنين، وامرئ، ابنة، اثبا، اسم، است، ابن 

 اسم والهمزة فيه من الأصل فقطعها(( أل))والبعض اعتبر (( أل))وفي حرف  -

*** 

 الإعلال في الهمزة

 : وجوبا  مواضع  أربعةتقلب الياء همزة في  -

 (شروط3) زائدة   بعد ألف   تطرفتإذا  -1

 بناي   لها صأ  بناء    مثل 

 خرج بالشرط الأول نحو هداية لعدم تطرف الياء 

 بالشرط الثاني نحو ظبي لعدم تقدم الألفخرج 

 خرج بالشرط الثالث نحو راية لعدم زيادة الألف
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 (شروط3) فعل أعلت فيهمن  لاسم فاعل  ا عين  أن تقع  -2

 ا اء فيه ألف  يقلبت ال  باع   وفعلها بايع  أصلها   مثل بائع

 .خرج بذلك نحو عاين لأن الفعل عين لم تعل فيه الياء

 (شروط 5) ملالا حيصحفي المفرد  ثالثة  زائدة    مدةوشبهه وكانت  ألف مفاعل تقع بعدأن  -3

 وصحائف   صحيفة    مثل 

 لأن الياء من بنية الكلمة   ومعايش   فخرج نحو معيشة 

 لأن الياء من بنية الكلمة  ومصائب   وشذ نحو مصيبة 

 (شروط 3)  بينها ألف مفاعل  لينين  ثانيةأن تقع  -4

 ونيائف    نحو نيف

 : ا في موضع واحدوتقلب جواز   -

 إذا وقعت بعد ألف وقبل ياء مشددة نحو

 غايي    ويجوز    غاية   نسبة إلى  غائي  

 رايي     ويجوز    راية   نسبة إلى    رائي  

 : وجوبا  مواضع  خمسةزة في أما الواو فتقلب هم -

 : أربعة الياء السابقة_ 
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 سماو    سماء أصلها  -1فمثال 

 لعدم تطرف الواو  داوة إفخرج نحو 

 لعدم تقدم الألف     ، دلو    

 ا قال قلبت الواو فيه ألف  : فعلها   قاول   أصلها  قائل   -2ومثال 

 فخرج نحو عاور لأن الفعل عور لم تعل فيه الواو           

 وعجائز    عجوز  -3ومثال 

 ةلأن الواو ليست مد   وقساور  قسور  فخرج نحو 

 لأن الواو أصلية في المفرد من بنيته  ائر نوم  ةشذ نحو منار و 

 وسيائد   سيد   ،     وأوائل   أول   -4ومثال 

  : أما قوله

 وكحل العينين بالعواور

 لم تقع بعد ألف مفاعل يبالعواوير ثم حذفت الياء فهبغير قلب لأن أصلها 

 أما الموضع الخامس:

 :أو واو أصلية الواوية ساكنة نحو ا ذا تصدرت قبل واو متحركة مطلق  إ

 و لىو     أصلها   (ولأأنثى )أولى     ،  و و اق   أصلها أواق   ،   و و اصل   أواصل أصلها
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 لعدم تأصل الثانية  و و ع د )مبني للمجهول(   ، م التصدرفخرج نحو نووي لعد

 : ا في موضعينجواز   لبوتق -

 وجه  جمع    جوه أ  ،  ددة نحو وجوها غير مشا لازم  ذا كانت مضمومة ضم  إ -1

 دار  جمع  أدؤر  ،  أدور -

 وسادة  ،  إسادة&      ، وشاح   إذا كانت مكسورة في أول الكلمة نحو إشاح -2

 : تقلب الألف همزة في حالتين وجوبا   -

 الأولى والثالثة من مواضع الياء والواو

 . همزة ل الآخر للمد فقلبت الأخيرةمثال الأولى حمراء أصلها حمرى زيدت لها ألف قب -1

 وقلائد    قلادة   ،   ورسائل  مثال الثالثة رسالة  -2

 . مواهأأصلها هاء بدليل أن تصغيرها مويه وجمعها ، ماء : تقلب الهاء همزة في كلمة  -

 : ا في بابينأو واوً  قلب الهمزة ياءً 

 : الباب الأول

 :و ياءأصلية وكانت لام الكلمة همزة أو واو أ في جمع مفاعل إذا وقعت بعد ألفه ولم تكن

 :( 3)ءأو واو انقلبت يا (2) أو ياء (1) مثال قلب الهمزة ياء وهو فيما كانت لامه همزة
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ب الهمزة قل -2خطائ ئ  : ( قلب الياء همزة بعد ألف مفاعل )الباب السابق -1خطاي ئ  :  مفاعل: خطيئة  (1)

 قبلهاتاح ما نفلب الياء ألفا لتحركها واق -4خطاء ى  : ا ف  فيقلب الكسرة فتحة ت -3ائي  خط: المتطرفة بعد همزة ياء 

 أعمال( )خمسة . خطايا: كراهة توالي ما يشبه ثلاث ألفات إبدال الهمزة ياء ل -5 اخطاء   :

ي ة : ة قضي (2) ي   قلب  -3قضاء ي  :  اتح الهمزة تحفيف  ف -2 ئ ي  قضا: الياء همزة  بقل -1 ي ي  قضا:  مفاعلأصلها ق ض 

 . )أربعة أعمال(قضايا : قلب الهمزة ياء  -4قضاءا : الياء ألفا 

:  ر ياء  سلب الواو المتطرفة بعد كق -2 و  مطائ  : قلب الياء همزة  -1و مطاي  :  علمفاأصلها مط ي  و ة : مطية  (3)

 )خمسة أعمال( مطايا: ب الهمزة ياء  لق -5مطاءا : ا قلب الياء ألف   -4 ي  مطاء  : فتح الهمزة تفيفا  -3 ي  مطائ  

 : غير منقلبة مثل ا كانت لامه واوا  يم: وهو ف امثال قلب الهمزة واو   -

الهمزة  فتح -3 ي  هرائ  : لتطرفها بعد كسر  بدال الواو ياءإ -2هرائ و  : او همزة و قلب ال -1هراو و  :  مفاعل: هراوة 

 ىهراو :  المفردكل ليشا بدال الهمزة واو ا إ -5 ا هراء:  قلب الياء ألفا -4 ي  هراء  : ا تفيف  

 .م صحيحةن اللالأن الهمزة أصلية وخرج صحائف وما شابهها لأ ةمرائي جمع مرآ: خرج من ذلك  ملحوظة

 الباب الثاني:

 : لىا ساكنة قلبت من جنس حركة الأو منت الثانية منهاإذا وقعت همزتان في أول كلمة وك

 أ أ منت    أصلها   : آمنت  مثال ذلك

 أ ؤ من    أصلها     ومنأ                
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  إ ئمانا      أصلها     إ يمانا                

 الإعلال في حروف العلة

 قلب الألف ياءًاأولا : 

 إذا كسر ما قبلها وذلك في حالتين  -1 

 مصابيح ومفاتيح جمع مصباح ومفتاح: في جمع التكسير في مثل  -أ

 ومفتاح ، مفيتيح تصغير مصباح  صيبيحمثل م في التصغير في  -ب

 مل غلي   لك في تصغير نحو غلام فتقو لياء التصغير أي في موضع كسر وذ ةإذا وقعت تالي -2

 . سكون  موضعاح ما قبلها وكونها فيفتشرطين انباء لها إلا بق ة في الحالتين أن الألف لاوالعل

*** 

 :  قلب الواو ياء ثانيا :

 : عشرة مواضع في

،  يةكسأ: ة تطرفومثال شبه الم ،، الغازي  يرض: فمثال المتطرفة :  إثر كسر  تطرفة متطرفة أو شبه م أن تقع  -1

 ف والنون.للأواغ ز يان )من الغزو على وزن قطران( لزيادة التاء 

 . وقياسها سواسية جمع سواء  سوة سوا: وشذ 

  دنقيااصيام و : نحو   وبعدها ألف ة سر وقبلها ك ه أعلت في  لمصدر فعل  اعين     أن تقع -2
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 الكسر لعدم ا ح  ، روا  عدم الألفل  لا و  ح    ، لعدم الإعلال في الفعل  ، جواز  نتفاء المصدريةلا  خرج نحو سواك 

 الإعلال مع عدم الألف لقراءة ))قيما للناس(( : شذ

وار  ، نوار:  التصحيح مع وجود الشروط نحو         ش 

 :نحو    علةوهي في المفرد م   ةوقبلها كسر    صحيح اللام   لجمع   عينا   أن تقع  -أ -3

 قيمة  جمع   ، قيم   حيلة جمع  حيل   ،  دار ديار جمع  

 .  حاجة جمع  حوج :  وشذ 

 : الجمع ألف نحو ليها فييوهو أن  خرآأن تقع كذلك إلا أنها في المفرد شبيهة بالمعلة وهي الساكنة فيزيد شرط   -ب

 .   سوط    جمع  سياط 

 ثور    جمع  ثيرة :   ها مع عدم الألف فيوشذ قلب كوز    جمع   ةك و ز :  فإن عدمت الألف صحت الواو نحو 

 : لشاعر قوله ا قلب كما فيل وشذ فيه الطوال جمع طوي: خرج من الحالة السابقة ما تحركت فيه الواو نحو  -

 ن أعزاء الرجال طيالهاإو 

لام ين ياء وقلب العقلب ال علالانإع وذلك لئلا يجتم،  ر و اء جمع ريان من روى ريا: فيه اللام نحو  وخرج ما لم تصح

 . همزة

 مفعول(  ، مزك يان )اسم أعطيت: نحو    وقبلها فتح  ا رابعة فصاعد    ا أن تقع طرف   -4

 ميزان :  نحو    مفردة   وهي ساكنة   ةإثر كسر      ةأن تقع متوسط -5
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 اظواغلو   نحو اجلو اذوما تكررت فيه الواو ر ، وان وسوا: صالواو نحو  يهتحركت فما فخرج 

 نبه به يح استعمالاالقصوى وهو فص:  وشذ قياسا  ، الدنيا والعليا والقصيا  : نحو   وصفا    عليلف     تقع لاما  أن  -6

 وى )اسم مكان( لانعدام الوصف: ح ز وخرج من القيود  ، على الأصل

أصلها  سيد: نحو    صلا  أن وساك  ه ا غير منقلب عن غير مق منهوالساب    في كلمة   ء تجتمع هي والياأن  -7

 .  يطو  طي أصلها  ، ميوت  أصلها ، ميت  سيود

بق فأصل صالة السالعدم أ يع ديوان وبو  ، طويل وغيور لتحرك السابق ، ا في كلمتينمر لكونهيدعو ياس: وخرج نحو 

 . ىلعدم أصالة السكون لأنه مخفف ق و   يقو   ، الواو الألف الياء الواو وأصل

ي  ، ع    ، أي  و م ض ي  و ن: وشذ التصحيح مع اكتمال الشروط نحو  ي  و  ة و   ة، ح 

 عليه  ي  ومقو  ي  مرض: بكسر نحو  ماضيه ف ع لالذي    للمفعو   تقع لاما أن  -8

 و  ، معد ز  ، مغ مدعو  : وح العين صحت الواو نحو فإن كان الفعل مفت

 *عليه وعاديا   *أنا الليث معديا   :                وشذ قوله

 ع دلو جم ، د لي   جمع قوس ي  س  وق  ،   عصا  جمع ي  ص  ع  :  نحو    اء جمعا  فبضم ال   عوللف     تقع لاما  أن  -9

  للعين تباعا  إومن العرب من يكسر الفاء 

 (سوةققسيا )من ال ، و عتيانحفيه الإعلال ه التصحيح ويقل في علو وعتو فالأكثر: ا نحو رد  خرج بذلك ما كان مف

 ونج    جمع  و ، نج    أب جمع  و ب  أ  : لشروط نحو وقل التصحيح مع استيفاء ا
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 :و نح    للامالا فاصل بينها وبين و    صحيح اللام   جمعا    ل بضم الفاء وتشديد العين ع  لف     تقع عينا  أن  -10

   ونوم  كصوم :   هثر تصحيحوالأك،  م ، ني  صيم

 شاو  جمع   شو ي:  ذا أعلت اللام نحو إفخرج ما 

 .  ونوام   صوام: وإذا فصل بينهما نحو 

 *فما أرق النيام إلا كلامها*:         وشذ نيام في قوله 

*** 

 في فاء الافتعال وتَئه

 :نحو    ةأصلي   ياء   كانت واو ا أو   الافتعال إذا وتدغم في تاء  : الفاء تبدل تاء  أولا  

 ر ستيا   من اليسر أصلها  اتسر  ،   وتعدا    من الوعد أصلها اتعد   

  : فخرج بذلك ما إذا كانت الواو أو الياء غير أصلية نحو

 فإن أصلهما الهمزة  وتمن من الأمن ازار ، زر من الإيتا

 اتكل من الأكل: وشذ 

 لظاءالضاد والطاء واو من حروف الإطباق وهي الصاد  حرفا   إذا كانت الفاء طاء  تبدل  -1ثانيا: التاء 

 لحص  : اوقل ادغامها . اصطلح : فتقول من الصلح 

 رب اض  : وقل ادغامها . اضطرب : ومن الضرب 
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 تماع مثلين أولهما ساكن جويجب الإدغام لا. هر اط  : ومن الطهر 

م لظ  : اقول تفم الإدغا اء ظاء  معوز إبدال الط، ويج لةمهلم بالماط   : ويجوز الإدغام فتقول. اظطلم : ومن الظلم 

 بالمعجمة

 أو زايا   أو ذالا   مهملة إذا كانت الفاء دالا   تبدل دالا   -2

 ويجب الإدغام للمثلين. ان : اد  ين دفتقول من ال

 بلا إدغام، ازدجر : ومن الزجر 

 مةاذكر بالمعج : فتقول الا والإدغامويجوز إبدال الدال ذ ادكر بالمهملة: ويجوز الإدغام فتقول ، كر د اذ: ومن الذكر 

 . يخص مون أي يختصمون: في  اتبدل صاد ا سماع   -3

*** 

 اإبدال الواو ميمً 

 . فواهأر على ظاهر أو مضمر والدليل على أن أصله الواو أنه يكسلتبدل وجوبا في فم إذا لم يضف 

 )لخلوف فم الصائم ...((قى الإبدال مع الإضافة كما في الحديث )بوقد ي

 يصبح ظمآن وفي البحر فمه:               وفي قوله رؤبة 

*** 
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 اإبدال النون ميمً 

ق  تبدل بشرط سكونها ووقوعها قبل باء متصلة أو منفصلة نحو }  .(( ب  ع ث  ن ا ..م ن  ، } {اه اإ ذ  ان  ب  ع ث  أ ش 

 بالإقلاب عند القراء سمىوهو ما ي

*** 
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